Democracia, Liberard

El conferenciante se refirió en su discurso a las dificultades que lleva consigo hablar de
"Interdependencia económica de las naciones". Para introducirnos en esta temática decidió
escoger, entre los muchos problemas que abarca, el problema económico. Lo destacó dada su gran
influencia en la interdependencia de las naciones. Para que ésta aumente, defendió la necesidad
de la creación de un Consejo de Seguridad Económico. Por ello, su discurso se centró en explicarnos en qué consiste y cuáles son
sus fines y fundamentos. La segunda parte de la conferencia se centró en explicar, por un lado, los diferentes aspectos que abarca
la interdependencia de las naciones. Por otro lado, terminó recogiendo las diferentes propuestas de reforma por parte de las
Naciones Unidas acudiendo al "Informe sobre la gobernabilidad mundial".

Nuño Aguirre de Cárcer "La independencia de las naciones"

on Nuño Aguirre comenzó agradeciendo su presencia en el ciclo de conferencias. Se encontró perfectamente enca-jado en esta temática puesto que, según nos informó, siempre había permanecido dedicado a cuestiones de política internacional.

Desde un punto de vista histórico, se puede decir que la interdependencia de las naciones ha

sido reconocida superficialmente. Sin embargo, si hacemos un estudio detenido del hecho comenzó dicién-donos damos cuenta de que no siempre ha sido así. Nos encontramos con que el equilibrio entre las naciones independientes ha sufrido muchas modificaciones y se ha visto alterado de múltiples formas. Esto ha ocurrido así, por lo menos hasta la segunda mitad del siglo XIX. A partir de aquí, "la independencia en la interdependencia" —como dijo Méndez France en la independencia de Túnez— se ha conservado en muchos terrenos, en el cultural, en el económico, en el militar, etc. Pero ha sido difícil mantenerla.

El nacionalismo ha sido uno de los fenómenos más fuertes en favor de la destrucción de los imperios coloniales. En cambio, se puede hablar de que países como la India han ido

avanzando hacia una democracia debido al colonialismo del imperio británico. Pero aun así hay que reconocer que países como éste siguen encontrándose en gran desigualdad frente a otros mucho más desarrollados porque carecen de "los fundamentos básicos elementales" para que puedan funcionar independientemente.

Podríamos hablar de interdependencia en todos los sentidos anteriormente mencionados y en otros muchos más. Sobre todo, cuando nos encontramos, como en el caso por el que está pasando España en estos momentos, ante problemas de interdependencia en el terreno judicial y político con los países del sudeste asiático. Sin embargo, el conferenciante reconoció que el ámbito más interesante era el económico porque aquí podemos estudiar cómo es posible que la interdependencia haya ido en aumento. Este fenómeno ha originado muchos problemas, según reconoció Ñuño Aguirre. Así tenemos el empobrecimiento de muchos países a costa del enriquecimiento de otros, la marginación, la mala utilización del potencial humano y el deterioro del medio ambiente y del planeta, entre otros.

En nuestra época, el aumento de los medios de comunicación y la informática han permitido que las economías de los diferentes países puedan integrarse. Así es como se ha conseguido que llegue a aumentar la producción y el comercio entre los diferentes países, contribuyendo a que exista un

«''La independencia en la interdependencia'' —como dijo Méndez France en la independencia de Túnez— se ha conservado en muchos terrenos.»

mayor flujo de capital y se genere un incremento de la inversión extranjera. Todo esto ha repercutido en la elevación del nivel de vida de los ciudadanos. En esta situación, nos dice el conferenciante. hablar fronteras entre naciones "ya no tiene mucho sentido" con lo cual concluve que "nos acercamos al fin, no de la Historia, sino de la Geografía".

Al fenómeno de la integración ha acompañado también e1 desequilibrio económico y éste también se transmite rápidamente de unos países a otros. Así nos citó el conferenciante casos como el de la "crisis de la deuda en los años ochenta". En estas situaciones se puede producir una inestabilidad económica que termine por afectar a nivel global. Según su opinión, solución para que no produjeran desesestas tabilizaciones económicas, estaría desarrollar tratar de "estructuras de gestión global que rijan las normas indispensables en un mundo independiente".

Seguidamente, el conferenciante se centró en la defensa de una idea de Jacques Delors: la posibilidad de creación de un "Consejo de Seguridad Económico" como vía de solución a los problemas existentes en relación orden económico internacional. En primer lugar empezó por ofrecernos buena imagen de Delors, siempre preocupado por el progreso de Unión Europea. Los problemas a los que éste se dedicó más se centraron, sobre todo conseguir disminución del paro y un buen encauzamiento de la economía y las finanzas. A pesar de esto, el "Grupo de los Siete" no ha conseguido obtener resultados positivos problemas en económicos importantes, como el de la deuda de los países pobres o el de la ayuda a éstos.

Todos estos problemas son debidos a que la Unión Europea representa parte una muy pequeña en relación con el resto de países del mundo — nos dice e1 conferenciante, coincidiendo con Delors y Pe-ter Sutherland, Director General de la OMC---. Por eso, ambos se unen también en afirmar que existe una única vía de solución a esta situación creada. Se trata de conseguir una mejor cooperación entre la OMC, el FMI y la Banca Mundial. El problema lo originarían aquí los países que, a pesar de que quieren considerados en vías de desarrollo. deberían tener mayor representatividad por la cantidad de población que poseen. Tal es el caso de China, como se destacó.

A la hora de resolver problemas económicos internacionales, tampoco se ha visto en la ONU el instrumento adecuado. Otra de las vías de solución se ha tratado de encontrar en el "Diálogo NorteSur". Pero parece que este camino no le interesó a los países que estaban industrializados y desarrollados.

En cambio, podemos decir que la interdependencia económica de las naciones sigue siendo hoy una preocupación constante y por eso existe un compromiso entre los países a la hora de favorecer la libertad de mercado y la inversión privada. El fin que se persigue consiste en tratar de conseguir una globalización de la economía. Para ello, se piensa que es necesario establecer "un foro global que

asuma el liderazgo en los terrenos económico, social y del medio ambiente". Esto es lo que ha entendido Delors como "Consejo de Seguridad Económico". Su composición sería, por tanto, mucho más amplia que la de Naciones Unidas o la del "Grupo de los Siete", teniendo una competencia y alcance mucho mayores. Esta idea ha sido recogida por la ONU junto con otras organizaciones a nivel mundial y está apoyada por los mejores expertos a nivel internacional. Falta que sea sometida a los Jefes de Estado y de Gobierno de los diferentes países.

Seguidamente, Don Ñuño Aguirre pasó a explicarnos,

«Se piensa que es necesario establecer "un foro global que asuma el liderazgo en los terrenos económico, social y del medio ambiente". Esto es lo que ha entendido Delors como "Consejo de Seguridad Económico".»

desde el punto de vista de sus objetivos y estructura, lo que significa un "Consejo de Seguridad Económico". Respecto objetivos que se propone, parecen favorecer bastante 1a interdependencia económica entre las naciones. Lleva a cabo una valoración de la economía mundial. Fomenta "un desarrollo estable. equilibrado", sustentado en "una política estratégica a largo plazo". Trata de hacer que los objetivos políticos de las organizaciones sean consecuentes. Finalmente, sirve de "foro global" para la economía mundial, tratando de que existan acuerdos en la evolución de ésta.

El CSE requiere, al menos, dos reuniones al año. A ellas asistirán Jefes de Gobierno y Ministros de Finanzas y de Comercio. Por otra parte, necesitaría toda una infraestructura que serviría de fundamento para cualquier tipo de discusión y para poder contrastar opiniones. Una estructura fuerte le sirve para mantener el contacto con los Ministros de Economía de los países más representativos. Para ello, se piensa en la existencia de un órgano independiente. Los miembros, no más de quince, se designarán atendiendo al alto nivel económico de una nación, su representación equilibrada y la posesión de fuertes organizaciones.

Para clarificar aún más el significado del CSE, el conferenciante se refirió al apoyo institucional que éste recibe. El liderazgo le corresponde a alguien de la categoría de Jac-ques Delors o

Butros Ghali. Por otro lado, debe tener un personal de investigación que proceda de las Naciones Unidas, del mundo académico y de los negocios.

La segunda parte de la conferencia se centró en explicar, por un lado, los diferentes aspectos que abarca la interdependencia de las naciones con el fin de defender la seguridad del pueblo y del planeta. Por otro lado, recogió las diferentes propuestas de reforma por parte de las Naciones Unidas.

En relación con el primer punto, el discurso se centró en el comentario a las veintitrés propuestas que recoge el "Informe sobre nuestra vencidad global". aparecían Aquí diferentes contenidos temáticos. En cuanto al tema de seguridad, lo interesante es que exista una seguridad social y, para ello, se debe permitir que el CS pueda intervenir en la marcha interna de un país. Otra misión importante consiste en la capacidad para poder anticipar cualquier crisis y tener una respuesta rápida ante ella. ante cualquier conflicto armado o cualquier tragedia humanitaria. Para esto se crean mecanismos de solución pacífica, se imponen sanciones, se forman comités consultivos y se prepara un cuerpo de fuerzas armadas capaz de asegurar el mantenimiento de la paz. Ante cualquier amenaza de destrucción masiva, establece compromiso de la eliminación de las armas y se crean zonas libres de armas nucleares. Se trataría de firmar una serie de convenios al « Se crean mecanismos de solución pacífica, se imponen sanciones, se forman comités consultivos y se prepara un cuerpo de fuerzas armadas capaz de asegurar el mantenimiento de la paz.»

respecto. Los últimos cuatro puntos que citó el conferenciante se referían a la desmilitarización. Éstos destacan la prioridad de este tema en los compromisos y convenios entre las naciones en relación a la reducción del comercio de armas y de los gastos en materia de defensa.

Respecto al segundo punto, las propuestas de reforma de las Naciones Unidas, Ñuño Agui-rre decidió atenerse a uno de los muchos proyectos que se han elaborado al respecto: el "Informe

sobre la gobernabili-dad mundial". Seguramente lo eligió porque le pareció el más interesante. Aquí destacó una serie de propuestas en torno a cinco bloques temáticos. El primer bloque se centró en el Consejo de Seguridad. Según estas propuestas, debe ser lo más amplio posible, con el objetivo de que sea muy representativo; para ello, sus miembros no deben ser permanentes, a excepción de cinco.

El segundo bloque de contenidos se refirió a la Asamblea General. Aquí se propone que ésta tenga la función de proteger la competencia de los miembros, ser foro universal de las naciones del mundo y reunirse en sesiones monote-máticas para debatir los problemas de mayor importancia.

El tercer grupo de propuestas se centró en el sector económico y social. Entre ellas se destacó el aumento de la efectividad y eficiencia de la actividad económica y social a través de la creación de agencias especializadas. Destacó también en este terreno la necesidad de fusionar los comités económico y social de la Asamblea General y la mayor defensa de los derechos de la mujer en lo que respecta a estos sectores.

Terminó la conferencia refiriéndose a los temas del regionalismo, secretaría y finanzas. Respecto al primero, dijo Don Ñuño Aguirre, refiriéndose al citado "Informe sobre la gobernabilidad mundial", hay que resaltar la necesaria colaboración entre las regiones a fin de

economizar esfuerzos. En temas de secretaría y finanzas, se por siete años y "negar el derecho de voto, o por lo menos vigilar de cerca el derecho de voto, de los países que no cumplen con sus obligaciones de contribuir al presupuesto de las Naciones Unidas". La última propuesta se centraba en tratar de "ajustar las

propone nombrar un Secretario General con un mandato único contribuciones de los países miembros", "para evitar que haya una gran potencia que se crea a sí misma la dueña de la organización".

El conferenciante concluyó así su discurso, advirtiéndonos que había procurado tratar el tema de una forma muy global y con la intención de ofrecernos una información lo más actualizada posible.

M.L.D.